

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

País	01
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## Mallorca

durante la primera Revolución

Liberales y serviles

(CONTINUACIÓN)

La Constitución: «este código sancionado por las cortes a despecho de las intrigas, de la mala fe y de la ignorancia... declara dominante la religión santa de Jesucristo con exclusión de toda otra; da el trono a Fernando y sus sucesores, y renovando las primitivas y sabias leyes de nuestra monarquía, condenadas las unas al silencio y arrancadas las otras por la mano feroz del despotismo, os asegura el goce de las propiedades; os hace libres; iguala a todos los ciudadanos delante de la ley; abre a los talentos los caminos de la gloria y del engrandecimiento sin distinción de clases; reparte las cargas en razón de las riquezas. Y reelegida la nación en el ejercicio de la soberanía, aparecemos ante la Europa con la dignidad propia de los hombres libres, llenando de confusión a las potencias que, aterradas por el poder de Napoleón, no se atreven a luchar contra su tiranía...» (1) El poderoso y el desvalido no tendrán más que una misma ley y un mismo magistrado que decida sus cuestiones; los vestigios odiosos de la feudalidad quedarán borrados para siempre; la infancia no caerá sobre los irresponsables del delito; el ciudadano se verá dignificado; y el labriego lo mismo que el noble, el artesano lo mismo que el capitalista, podrán ascender a los más altos destinos siempre que merezcan la confianza de sus conciudadanos restituidos a la condición de hombres libres.—Una ráfaga de ilusión consoladora sopló en la muchedumbre; un optimismo cuasi supersticioso se apoderó de los espíritus y cierta esperanza de súbita y completa regeneración germinó en el seno de la sociedad española. Engaño funesto para la misma causa constitucional fué esta confianza en los instantáneos efectos del nuevo código, con independencia de la cultura del país, del estado de la opinión, de la índole real de los españoles, de los obstáculos opuestos por la rutina o por los intereses creados a la sombra del régimen antiguo. Se olvidó cuán lentas y trabajosas tienen que ser las transformaciones de un estado y cuán pronto nace el descontento si a las promesas de redención y a los teoremas de rigor geométrico sobre el papel, suceden las lentitudes y complejidades de la realidad, rebelde a los postulados de la «razón razonante».

Bajo tales auspicios fué organizada en Mallorca la jura de la Constitución. Cierta táctica, equivalente a la empleada antes por los liberales, indujo a muchos absolutistas a admitir el nuevo código político y aun a combatir a los «filósofos» en nombre de los preceptos en el mismo contenidos. El *Diario de Buja* atacaba a los *auroristas* en nombre de la Constitución y como infractores de ella. «Una Constitución tan justa, sabia y católica...» dice en casi todos los números, sin perjuicio de que dos años más tarde, por uno de esos olvidos ó estupidas retractaciones que no causan asombro en la vida pública, fuesen las constituciones a parar al fogón ó al receptáculo de marras. El pueblo, completamente ayuno de nociones políticas, el pueblo que no había leído a Mably ni a Raynal, miraba esto de la «carta magna de nuestros derechos» como cosa de conjuro y a modo de una santa muy milagrosa que hubiesen canonizado las Cortes. No hubo, pues, abstenciones ni repugnancias. La publicación se hizo en medio del mayor orden y acompañada de espléndidos y concurrenciosos festejos.—El día 17 de agosto (1812) se publicó un bando del Corregidor y Ayuntamiento anunciando al vecindario que la solemnidad tendría efecto el próximo día 23, señalando las calles que seguiría la comitiva y encargando que se adornen las casas y que se hagan luminarias durante tres días.—El Ayuntamiento encargó el arreglo del Borne, sitio es-

cogido para la publicación, al arquitecto don Isidro Velázquez. En la entrada de dicha plaza, junto a la calle de Jovellanos, dispuso un magnífico arco de triunfo de orden jónico, adornado con estatuas alegóricas de la Paz, la Abundancia, la Justicia y la Libertad. Como remate del arco figuraban, en un lado el dios Mercurio entregando el libro de la Constitución a la ciudad de Palma; y en el otro, España cifrando la corona a Fernando y entregándole el cetro y aquel precioso código. Frente por frente y en el extremo opuesto del Borne, fué levantado un palco grandioso, de arquitectura compuesta, en cuyo fondo y bajo dosel aparecía el retrato del monarca. Entre el arco y la tribuna corrían por ambos lados dos filas de columnas corintias, guardadas de jasmín, arrayán y yedra, que juntándose por medio de festones del mismo gusto, cerraban el gran salón, en cuyo centro, sobre un zócalo y de entre frondosos adornos de junco, espadañas y otras yerbas aparecían tres matronas: España y sus aliadas Inglaterra y Portugal. En el tope de un altísimo mástil ondeaban sus tres banderas. (1) A uno y otro lado del arco figuraban las siguientes inscripciones: *A Fernando el Deseado Mallorca libre y leal.—Al logro de la Constitución Mallorca libre y feliz.* (2) Tal fué la obra del ponderado Velázquez, el futuro arquitecto de Fernando VII, el reformador del Palacio Real, uno de cuyos desaciertos, —los pórticos que había empezado a construir en la plaza de Oriente remedando la de San Pedro de Roma,—no quiso hacer derribar el benigno monarca hasta después de muerto su autor por no darle este disgusto. (3) ¿Cómo le hubiera parecido la alegoría del cetro junto con la constitución y de España coronándose como por acto de soberanía nacional, si hubiese alcanzado a conocerla?

Colaboró arduosamente en el decorado el teniente coronel de caballería don José de Ayerba y trabajaron sin descanso multitud de artesanos y soldados. El día 22, a las tres de la tarde, cubrieron la carreta todas las tropas de la guarnición, en la cual quedaban «muchos cuerpos de la división de Whittingham. Este día formaron hasta los urbanos y *verdaderos*. A las cuatro en punto se reunieron en el palacio de la Almudaina, todos los generales; los prelatos presentes en Palma, a saber, el Arzobispo de Tarragona y los Obispos de Barcelona, Tortosa, Urgel, Teruel y Cartagena, faltando los de Lérida y Pamplona por no residir en la ciudad; los jefes y oficiales exentos de servicio; el cabildo eclesiástico de esta Diócesis y los demás canónigos y dignidades refugiados en esta isla; los individuos de las Juntas superior y de partido, el Consulado de Comercio, la Sociedad Económica, el personal de la Intendencia, los altos funcionarios expatriados y la nobleza. Reunidos todos en el salón del trono, presentose una diputación (comisión) de la Ciudad, con sus cuatro reyes de armas, maceros, secretario y maestro de ceremonias. Los regidores comisionados fueron don Pedro Gual, don Mariano Cirerol, don Francisco Rosillo y el marqués del Reguer. Presentose también una diputación del Real Acuerdo compuesta de los oidores don Nicolás Campaner, don Rafael Veleña y el secretario. El capitán general marqués de Cupigny se adelantó para recibir a los comisionados. Sentáronse estos cuerpos en dos alas, a derecha é izquierda del Real Retrato, «presidiendo los oidores a los regidores» como no se olvida de consignar Desbrull. Una vez sentados todos y puestos de centinela junto al retrato cuatro caballeros guardias de corps, levantose el general y cual si cogiese un ostensorio, tomó el ejemplar de la Constitución, encuadrado ricamente, y lo depositó en la bolsa de terciopelo azul bordada de oro y con cordones de seda, que llevaba pendiente del cuello el secretario de la ciudad. (4) En esta guisa y custodiado el secretario por ocho granaderos, se organizó el vistoso cortejo. Abrieron la marcha tres cañones de batir y una

compañía del regimiento más antiguo; seguían después los invitados, *minoribus*, como gritaba el maestro de ceremonias, esto es, de menor a mayor; y servían de escolta una compañía de caballeros cadetes de artillería y un escuadrón de Almansa. Un repique general y una salva de infinitos cañonazos señaló el instante de ponerse en movimiento la comitiva. Por la calle del Arcediano (ahora de Palacio) se dirigió a la Casa Consistorial, en cuya tribuna aguardaba el Ayuntamiento en pleno. Desde ella y previa la correspondiente trompetería, y la voz, repetida tres veces, de: *silencio, y oíd!* uno de los reyes de armas anunció que la Constitución iba a ser leída en el Borne. Torció la procesión hacia la plaza de Santa Eulalia y tomando por la calle de la Platería y siguiendo por la plazuela de la Inquisición y por la calle de San Miguel, cuesta de la Póis y Mercado, llegó al Borne atestado en su parte accesible de un inmenso gentío, así como todas las galerías, miradores y ventanas que sobre aquel tienen vista. En todas las calles fueron espléndidas las colgaduras y en especial las de la Platería «que estaba muy adornada con pinturas alusivas a la guerra y crueldades de los franceses, particularmente del 2 de mayo.» (1)

Pasando la comitiva por debajo del arco de triunfo, el General, los oidores y los diputados, subieron a la tribuna. El secretario de la ciudad sacó de su estuche el ejemplar de la Constitución y lo entregó al marqués de Cupigny. Este dirigió al extraordinario concurso una breve alocución, anunciando a los mallorquines que había llegado el momento de su felicidad. Devolvió el librito al secretario, los cuatro reyes de armas repitieron tres veces: *silencio, y oíd!* y el referido escribano don Rafael Manera, dió lectura íntegra al código constitucional, mientras las tropas permanecían con las armas levantadas, mientras las campanas de las cuarenta iglesias de la ciudad ensordecían el aire y mientras que la artillería disparó su segunda salva. Retiróse la comitiva y al entrar en Palacio repitieronse las salvas y el repique. Aquella noche y las dos siguientes hubo iluminación en todos los barrios. Cerca de 4.000 luces arrieron únicamente en el arco triunfal y en las guirnaldas del Borne. Las casas del mismo paseo y otras muchas de distintas calles echaron el resto y ofrecieron sus viejos transparentes y sus inscripciones, jergificos, acrósticos y alegorías, que parecían prolongar las fiestas hechas por la proclamación de Carlos IV ó por la beatificación de Catalina Thomas, antes que inaugurar una nueva fase de la cultura. Se ha visto cuanto de idolátrico y materialista había en el entusiasmo constitucional; el libro de la Constitución fué paseado como un fetiche, custodiado, casi adorado. El regocijo popular tenía también mucho de mecánico y de estampilla. A cierto vendedor de papeles de la plaza de Cort se le ocurrió ganarse cuatro cuartos vendiendo (2) unos «pliegos para faroles de iluminación, con una «fama de colores transparentes que sostiene la siguiente cuarteta:

Para gloria de la España  
y terror de Napoleón,  
viva por siglos eternos  
la nueva Constitución;

y no se vió en toda la ciudad más que faroles del medelo antedicho. Hubo también función de gala en el Teatro, con profusa iluminación, representándose la tragedia *Pelayo*, de Quintana, y «baile de peseta» en la sala del gremio de zapateros. El Consulado de Comercio gratificó con una peseta a cada individuo de la guarnición, con dos reales a cada presidiario, con treinta libras a la casa de la Piedad, con treinta libras a los Miñonas, con cincuenta libras a los Expositos y con una abundante y sazónada comida a los presos de la cárcel, servida por las autoridades y personas de distinción. Con arreglo al programa adoptado y a lo que las mismas cortes tenían establecido, el siguiente día 23, que era domingo, fué leída la constitución en la Catedral y en todas las parroquias de la isla y

se recibió el juramento de fidelidad a los vecinos. Los párrocos dirigieron antes una exhortación a los feligreses. La de la catedral estuvo a cargo del Dr. don Miguel Serra, quien «semejó este cargo, dice la *Aurora*, con «la valentía y propiedad que correspondían a un hombre penetrado de «las verdades y espíritu del Evangelio «y deseoso de inculcar los principios «de la constitución.» El Corregidor, después de leída en el ofertorio, preguntó en alta voz: «¿Juráis por Dios «y por los Santos Evangelios observar «esta Constitución?» y el pueblo contestó: «Sí, juro.» En las parroquias recibió el juramento un regidor delegado con este objeto.

Lo más culminante de aquellos festejos y demostraciones fué, sin disputa, el convite que a todos los pobres de la capital, tanto naturales como forasteros, ofreció don Bartolomé Valentí Forteza. La Rambla ó *pla del Carme*, en toda su longitud fué convertida en comedor, con dos mesas de todo el largo del paseo. Después de haber repartido más de dos mil papeletas anunció al público que serían admitidos todos los que se presentasen sin ella. En la plaza de la puerta de Jesús se improvisaron los fogones y cocinas necesarios. Muy cerca de cuatro mil personas participaron de obsequio inaudito; se les sirvió, con extraordinaria abundancia, arroz, cocido, un guisado de carne, un plato de verduras, aceitunas, manzanas, dulces y sopa de leche; se les regaló como memoria el plato y la cuchara que habían usado. (1) Los bancos de todas las iglesias de Palma no fueron suficientes para dar asiento a los convidados. A presenciar el tierno espectáculo acudió la concurrencia más distinguida y numerosa que pueda darse: obispos, generales, grandes damas, títulos, artistas. El Arzobispo de Tarragona sazónó el arroz verificando la ceremonia de verter la sal; después bendijo la mesa. Sirvieron la comida, por sus manos, religiosos de todas las órdenes: provinciales, priores y frailes «de cordón para arriba», como dice el *Diario de Buja*. (2) La Rambla estaba adornada; y de trecho en trecho, grandes cartelas fijadas en mástiles cubiertos de arrayán, contenían décimas en mallorquín, compuestas expresamente por el Dr. don Guillermo Roca y alusivas a la constitución, a la guerra, a los pobres, a la nueva prosperidad de España y de Mallorca. Se consumieron unas setenta arrobas de vino que, siguiendo la expresión del P. Ferrer, «bastarían per fer anar calent a tot Fornalug.» (3) Como un movimiento de ternura y de fraternidad observase en la muchedumbre. El espectáculo fué conmovedor para todos y en aquel instante pudo parecer posible, en lo porvenir, una reconciliación de las clases ulceradas por odios abominables y anticristianos. Un prócer como Desbrull no se desdella de encomiar este espectáculo tan nuevo y esta «esplendidez tan elogiada de todos.» «Celebren otros los sangrientos combates... dice la *Aurora*, (4) mientras nos complacemos en describir «con débil pluma un acto de patriotismo, único tal vez en su género, que «no podrán leer sin emoción los que «conservan en su alma un resto de «amor a sus semejantes...» En el *Diario de Brusí*, *Un buen español* publicó un *Apóstrofe a don Bartolomé Valentí Forteza*. «Ningun alma sensible, — exclama—ha podido presenciar la «muestra de tu generosidad sin derramar dulces lágrimas... Quédense en «horabuena los orgullosos con sus «méricas distinciones... La virtud es «más apreciable a los ojos del cielo y «de la tierra que la sangre de Alejandro y Julio César.» (5) A falta de literas sepulcrales, el P. Ferrer cogió su zampolla y perpetuó el hecho en unas letrillas que obtuvieron popularidad y que los muchachos cantaban por la calle:

Ell va fer un gran dinar;  
may s'ha vist tal bisarria.  
A la més noble hidalguia  
santa enveja va causar.  
Tots el volem celebrar  
ab los elogis més fins:

- (1) *Apuntaciones* del Dr. Gabriel Nadal, que posee el diligente erudito don Miguel Bonet.
- (2) Primera época, página 13.
- (3) Id., id.
- (4) Página 326.
- (5) *Diario de Palma*, página 1012.

Viva el senyor Bartomeu y tots los bons mallorquins.

Pare de pobres li deyan molts de Bisbes que hi havia y sa noblesa aplaudia lo que vis a penes creyan...

El mismo día 24 por la mañana, después del *Tedeum* de la Catedral, los generales, jefes y oficiales, los consejeros de estado, intendente y comandante general de la división mallorquina, prestaron en Palacio el juramento de guardar y hacer guardar la constitución.—Casi a la misma hora, el pedagogo don Antonio Pla (que por aquellas fechas tenía a su cargo la redacción del periódico de Brusí ó *Diario de Palma*, auxiliado por el piloto don Juan Reyes) dispuso en la iglesia de Santa Clara, costeada por los alumnos de su escuela, la siguiente extraña función: una *misa* rezada durante la cual cantaron unos villancicos místico-constitucionales y, después, su hijo Antonio María Pla, niño de seis años, recitó un sermón adecuado a las circunstancias. El tal niño era uno de estos prodigios que después quedan estériles y oscuros, pues por cada Mozart ó cada Stuart Mill que dan frutos en sazón, después de una niñez asombrosa, son innumerables los que se malogran. A aquella edad en que la generalidad de los criaturas no ha tenido más que nebriza, nuestro heros ya tenía biógrafo, el mismo gacetista Reyes, en las *Observaciones sobre la vida y carácter de don Antonio María Pla*, publicadas al frente del *Discurso*. (1) El niño en cuestión, educado constitucionalmente y según cierta petulancia propia de aquel periodo, podía recitar de memoria la *Economía de la vida humana*, gran parte de las *Amenidades filosóficas*, varios discursos de la *Academia doméstica* y las fábulas de Samaniego. Alguna vez, resistiendo los mandatos de sus padres, contestaba sentenciosamente: «Si me lo imponen por fuerza lo haré de mala gana, pero si me demuestran que es «una cosa útil lo haré de muy buena «voluntad.» Cierta día, habiéndose hecho un chichón, encontró a dos de los obispos refugiados que se paseaban por la muralla, los cuales le preguntaron qué tenía en la frente. «Es «un favor que Dios me ha hecho— «contestó inclinándose con ceremonia «—para que lo tenga presente, pues «me olvido con frecuencia de su bondad.» Hablando otro día del honor, dijo uno de los contertulios:—«Qué entiendes tú por honor?» El niño contestó como pudiera haberlo hecho Marco Aurelio:—«El honor consiste en no «hacer ninguna cosa mal hecha; y para «mi es cosa mal hecha lo que pueda desagradar a Dios ó a mis padres.» Pues bien; este niño cívico y filósofo, que ya había predicado de la Purificación de Nuestra Señora pocos meses antes, subió al púlpito, así que hubo celebrado don José María Antón, capellán de granaderos «que con «su sangre y su ejemplo ha sellado el «voto de la libertad nacional.» Empleza, y los numerosísimos espectadores lloran; lloran y su llanto indica el triunfo de la inocencia y de la virtud. Desarrolla el siguiente punto: *El amor de la patria es la primera obligación de sus hijos*, y a los pocos minutos aparecen cometidas cuantas figuras de dicción y de sentencia permiten los autores, desde la prosopopeya hasta el clímax. ¿Cómo no había de llorar la muchedumbre al oír en boca del tierno rifo cláusulas como esta: «Si, señores; el monarca coronado Emperador de los franceses, es «un enemigo más irreconciliable de la «Religión que de la libertad de los Reyes: cruel como Nerón y astuto como «Juliano, se ha propuesto destruiria. «¡Empresa vanal...» Habla de los legisladores de Cadiz, de sus graves tareas y de su valor durante el sitio, demostrando «en el Tartaro la tranquilidad de ánimo que pudieran tener en «los Eliseo»; y apostrofa de esta suerte: «Oh padres de la Patria, cuanto es «¡debemos! ¡Oh elocuente Argüelles! «¡Oh juicioso Toranzo! ¡Oh religiosísimo Obispo de Mallorca! ¡Oh turba «inmortal de deliciosos apellidos! eternamente vivireis grabados en mi corazón...»

- (1) *Discurso que con motivo de haberse publicado... la constitución nacional*, etc., Palma, impr. de Brusí, 1812, 4.º de 16 páginas.

(1) *Proclama a los valencianos*, por don José Canga Argüelles.

- (1) *Aurora*, páginas 321 a 323.
- (2) Desbrull, *Memorias*.
- (3) Mesonero Romanos, *Memorias de un setentón*, páginas 187 y 188.
- (4) *Relación impresa*, por acuerdo del Ayuntamiento.

- (1) Barbari, *cuaderno de Anotaciones*.
- (2) *Diario de Palma*, 20 de agosto de 1812.

Apenas terminada esta ceremonia, que no dejó de tener sus detractores (como el atrevido humanista Pablo Franch, redactor del *Diario de Palma* por consecuencia de haber leído Pla y el impresor Brusí) y en la misma tarde del 24, las tropas de la guarnición pasaron al Borne para jurar el código constitucional. De madrugada habían ido ya al mismo sitio para ensayar la formación y el desfile. Ocupando el general la tribuna arengó a los soldados con bravura y energía; juraron enseguida los valientes militares defender con las armas en la mano la constitución, acompañando su juramento con tres descargas y con los gritos de: *viva la nación, viva la constitución, viva la alianza*. Desfilaron en columna de honor y se restituyeron a sus cuarteles.—Por la noche hubo «baile público patriótico» en el Borne, reforzada considerablemente la iluminación y empezando a las diez de la noche para prolongarse hasta el amanecer del día 25.—Como embriagado por la agitación de los festejos, el articulista de la *Aurora* exclama al describirlos: «¡Aura benéfica de la libertad, sabias leyes que la habéis establecido, virtud moral, capaz de hacer temblar al tirano que nos oprime...! «velad en torno de nosotros... Aliados «somos de la nación más libre del universo: imitémosla en esto y algún día «lograremos imitarla en saber, en virtudes y en triunfos.»

M. S. OLIVER

(Seguirá)

### Bajo las cenizas

(Cuento)

La escena es en un segundo piso de una de las más aristocráticas calles de París. Son las diez de la noche. Las lámparas, velada su luz por grandes pantallas de encaje, iluminan el lujoso gabinete con verdosas claridades, que dan la impresión de un profundo sosiego. Un ramo de violetas que no se ve, olvidado sin duda en algún rincón, llena aquella íntima atmósfera con su vago perfume, que encanta más todavía porque permanece escondido. Sentada junto a la chimenea, la señora de la casa está bordando rica tapicería, sin levantar los ojos de su labor. El fuego enrojece el perfil sereno de su rostro. Fue rubia en su juventud... El señor, de cincuenta años, calva la cabeza y en traje de casa, esta sentado delante de su mesa, cubiertas las piernas y los pies con una rica piel de abrigo. Desdebia un periódico que le acaban de traer, respira con cierto deleite el especial olor que despiden el papel que acaba de salir de la imprenta, húmedo todavía, y enseguida pasa al examen de los cierres de Bolsa. Se acomoda en el sillón, apoya sus codos en él y, cruzando las manos, dice, más con signos de cabeza que con palabras: Va bien... Va bien... En la calle, rumor de coches que van ó vienen, gritos y cantos que llegan hasta la habitación confundidamente; puertas y ventanas que se cierran, dejando la calle oscura y desolada... Y en medio de la impasibilidad que adormece a las cosas todas en esa misma indiferencia que lleva el alma de los dos esposos, el pequeño ramo de violetas, que no se ve, parece que se esfuerza en aumentar su perfume embriagador, como si, con finísima coquetería, quisiera recordar á todos que él está allí...

Veinte años hace que así vivan, en la monotonía de ese interior, el mismo siempre, igual el hoy al ayer, viviendo juntas todas las horas de su existencia, rozándose sus manos á cada momento, con cualquier motivo, pero sin estrecharse jamás. Un día sus padres les casaron. Luego, fuera ya todos los invitados, apagadas las luces de la fiesta, se quedaron solos, uno junto al otro... Una vez, en aquel mismo gabinete fué, quisieron celebrar solos la noche de Navidad, sin criados que les sirvieran, solitos. Ella lo había querido así, y él no había dicho que no, pues en aquel entonces respondía siempre que sí á los deseos de su mujer. Fue una fiesta alegre, exquisitamente alegre, bebiendo en un mismo vaso las embriagueces de su juvenil amor...

Llevaran ya un año de casados y no tenían hijos todavía. La señora se alegró mucho de ello... pues así podía ir á los bailes y á las fiestas corteses á su, llevando los más esbeltos trajes. Pero fueron pasando los años, y el nese no se decidía á venir... Tal vez había mirado al mundo desde allá arriba, y le pareció triste nuestra existencia, demastados estrechos nuestros horizontes. Y comenzó entonces la vulgar historia de las esposas sin hijos, de las esposas

cuyas arrugadas frentes jamás pueden amorosamente inclinarse sobre la faz resplandeciente de un bebé querido... Como el verdadero hogar nace solamente en torno de una cuna, ellos no conocieron jamás ni la fuerza ni la alegría que une á dos seres—que sólo viven y trabajan para sus hijos. Y hasta aquel barniz de amor que hizo brillante á los ojos de todo el mundo su vida juvenil, fué cayendo poco á poco, al frotar de la existencia, dejando solamente de ellos la buena amistad de dos camaradas que comen juntos y duermen bajo el mismo techo.

La señora hacía visitas, y las recibía también en su casa. El señor iba á los casinos, á la Bolsa á los teatros... A las horas de comer se encontraban uno frente de otro, sentados ante una mesa demasiado grande para ellos solos; y al acabar, plegadas ya las servilletas, se iba por su lado cada cual, para ocuparse en sus particulares asuntos, entre los que ni uno solo había que les fuese común. Y así fueron creándose cada uno de ellos especiales manías de viejos solterones. El por su parte, se aficionó á las carreras, acabando por ser un gran entendedor en la materia y mezclando en su conversación, por cualquier motivo los nombres de sus caballos favoritos y aquella serie de palabras bárbaras, como *handicaper, walk aver, canterush*, que á su esposa la mareaban grandemente. Esta por su parte, se aficionó al cultivo de flores raras, en pequeños tientos; pero los pobres y delicadísimas flores mustiábanse pronto en la frialdad de aquella atmósfera sin ternura, sin amor...

—Qué es esto... exclamó de pronto el señor, en tono de grande extrañeza. Tenía abierto uno de los cajones de su mesa, y estaba repasando algunos papelotes, allí olvidados hacía mucho tiempo, llenos de polvo y amarillentos. Ella levantó un poco la cabeza.

—¿Qué?... El tenía en la mano que le temblaba visiblemente, un pedazo de papel muy viejo, y con voz que parecía traslucir la conmoción de su alma, dijo á su esposa: —Ven á verlo...

Se levantó, y puesto de pie detrás de él pudo leer: *Fulano y Fulana tienen el honor de comunicar á V. su efectuado enlace.*

Al momento reconoció ella aquel pedazo de papel, con aquellas letras enlazadas. El enlace que se anunciaba allí era el suyo propio... Ambos se miraron y sonrieron. En verdad que resultaba curioso por demás encontrarse con semejante papelito, después de tantos años... Y era más curiosa todavía la profunda emoción que á su vista les embargaba á los dos, removiendo bajo las cenizas de sus corazones apagados el fuego de sus amores juveniles, que ellos habían completamente olvidado. En un solo segundo revivieron aquellos lejanos días que el amor alumbraba: ella, joven y hermosa; él, lleno de grandes ternuras, uniendo en un rayo de sol sus corazones vírgenes. Y aquel papel, reluciente y glorioso, que había sido como la campana anunciadora de su matrimonio, tuvo fuerza todavía, ya viejo y amarillento, para despertar en su alma las dormidas afecciones de otros tiempos. Juntos lo leyeron otra vez... y al acabar, se apercibió ella que amorosamente había rodeado con sus brazos el cuello de su marido que, con triste y dudosa ternura, la miraba en los ojos, viendo tal vez brillar en ellos algo de su amor de hacía veinte años!

JUAN MADELINE.

### UNIÓN COMERCIAL

El veloz vapor

Mallorca

Saldrá de este puerto para el de Barcelona el lunes 25 á las 6 de la tarde. Informes en Palma—Oficinas Victoria 12; Agente de Aduanas Bernardo Estela, Muelle 6.

En Barcelona—Consignatario: Francisco M. Tintoré Pasaje del Comercio 3.—Agentes de Aduanas: Viuda Orfila Cert Creus y Domenech, calle del Parque 3.

Es necesario ser insensato para dejar que se malogre la parte más estéticamente bella y más útil del cuerpo humano cual es la boca. No es gran trabajo enjuagarla cada día con el Odol, que perfuma el aliento y conserva dientes y encías sanos y puros.

### NOTICIAS

#### De la capital

Conforme dijimos, el señor Alcalde ha estado estudiando estos días los proyectos y planos confeccionados por el Maestro de Obras del Ayuntamiento señor Segura para la reforma de la plaza de Abastos y la del nuevo empedrado de la calle de Colón.

En cuanto á este último ha desistido el señor Roselló de presentarlo por ahora al Ayuntamiento, por creer que los fondos de que dispone por ahora la Corporación no permiten emprender las obras.

En cambio se procederá al arregio de aquella vía con un buen afirmado de piedra machacada y terresco.

En cuanto al proyecto de la plaza Mayor ya no sucede lo mismo, pues si bien es verdad que la reforma no podrá ser total como eran los deseos de la Alcaldía, caso de aprobarse el proyecto se harán las espropiaciones y obras necesarias para la colocación completa de los nuevos tirriados.

Estos serán de hierro y los de los estremos iguales á los que ya hay contruidos. Los tres del centro formarán un solo cuerpo quedando totalmente cubiertos.

Otra de las reformas era que cada puesto de venta de carne ó pescado tendrá agua á presión para el lavado diario de la mesa y de más utensilios.

Según tenemos entendido dichas obras podrá verificarlas el Ayuntamiento sin necesidad de adelantar cantidad alguna pues el aumento de puestos de venta y del precio de los mismos será suficiente para ir pagando el coste de las obras.

Para estudiar este proyecto se reunirá el martes próximo y caso de aceptar en el día siguiente será presentado al Ayuntamiento.

Por nuestra parte siempre hemos de aplaudir la mejora, pues el estado actual del mercado es hasta impropio de una población de la importancia de Palma.

Desde esta noche (domingo) y durante un período de 15 días se exhibirá en el Cinematógrafo Balear la interesante película compuesta de 16 cuadros representando la vida, pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

El distinguido periodista, don Pelayo Vizuet secretario del Consejo Supremo Directivo del periódico intercontinental *El mundo latino*, delegado por dicho consejo para continuar en esta isla la junta local de *El mundo latino* nos ha invitado para el lunes 25 en el local de la Junta de Agricultura, y Comercio para proceder, si se acuerda, á la constitución de la expresada junta local.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia, don Eusebio Equilar nos participa que empezó ayer la cobranza de la contribución rústica y urbana y que hoy domingo estará abierta la recaudación de la calle de los Olmos número 96.

No habiéndose reunido número suficiente de accionistas para celebrar junta la compañía de Ferro-carriles, el día 27 del actual se convoca nuevamente para el día 5 de Marzo á las tres de la tarde.

El Alcalde de esta ciudad ha remitido á este Gobierno de provincia, para su inserción en el Boletín Oficial, los estados de los gastos causados en las obras que se han efectuado por administración durante las semanas comprendidas entre los días 1.º 18 del actual.

Por fin, ayer por la mañana, después de haber llovido copiosamente durante toda la noche, abonanzó algo tanto el temporal que desde la semana anterior venía reinando en esta ciudad.

Por la tarde se despejó el adnósmo luciendo el sol hasta, el anochecer. La temperatura no fué tampoco tan molesta como los días anteriores.

Atendiendo á nuestra justa denuncia sabemos que el señor Presidente de la Comisión de obras del Ayuntamiento, está gestionando la compra á la antigua Fabrica de Gas, de la farola que existe en la mitad de la plaza de Cort, y de este modo llenar la deficiencia de luz que se nota en dicha plaza.

La idea nos parece inmejorable.

Sabemos que varios licenciados en Filosofía y Letras han elevado al Rectorado de la Universidad de Barcelona una protesta en contra de los nombramientos verificados para cubrir dos plazas de auxiliar supernumerario y otras dos ayudante, de vacantes en



**Tercer aniversario del fallecimiento**  
de  
**Doña Ana Roselló y Mascaró**  
— Q. E. P. D. —

Todas las misas que se celebrarán en la capilla de las Animas en la Iglesia de Santa Eulalia el lunes 25 del actual, desde las 9 á las 11 serán en sufragio del alma de la finada.  
Su esposo, hijas, hermanos y demás parientes ruegan á sus amigos le encomienden á Dios y asistan á alguna de dichas misas, por lo que recibirán especial favor.



**PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO**  
de la  
**Señorita Doña María Compañy Bosch**  
— ( Q. E. P. D. ) —

Todas las misas que se celebrarán mañana 25 desde las 7 á las 10 en la Capilla de Nuestra Señora del Buen Camino de la Iglesia Parroquial de Santa Cruz serán en sufragio de su alma.  
Sus desconsolados padres y hermanos ruegan á sus parientes y amigos le encomienden á Dios y asistan á alguno de dichos actos religiosos, de lo que quedarán agradecidos.

este Instituto Provincial de 2.ª Enseñanza.  
En su vista el Rector de la Universidad ha requerido la presentación de los expedientes de los citados nombramientos para resolver lo que proceda.

Por completo desanimado se vió ayer por la mañana el mercado de muebles, ferretería y otros efectos, que todos los sábados se celebra en la plaza de aquel nombre.

Ha sido ascendido á ingeniero primero, jefe de negociado de primera clase nuestro amigo el gobernador civil de esta provincia don Rafael Alvarez Sereix.

Le felicitamos.  
Debiendo adquirirse para las atenciones de las factorías Militares de esta plaza, los artículos que más abajo se detallan se ha señalado el día 11 de Marzo próximo para que las personas que deseen interesarse en este servicio, puedan presentar sus proposiciones con muestras de los artículos que ofrecen.

**Artículos que se citan.**—Harina flor, cebada, leña, galleta, aceite, petróleo, jabón, paja larga, cebada, carbón de coque, id vegetal y ceniza.

Segun nos ha manifestado un individuo de la *Sociedad Colombiá de Mallorca* reina gran entusiasmo para la exposición de avicultura que se trata de celebrar el próximo Junio en la Lonja de Palma.

Esta tarde á las cuatro se reúne la junta general para tratar de dicho asunto.

Barcelona intervendrá en gran manera, pues el conocido avicultor catalán señor Castelló y los presidentes de las colombiolas de Cataluña han mandado cartas adhiriéndose á la idea.

Varios pueblos de esta isla concurrirán á la Exposición, que vistos los preparativos, tendrá verdadera importancia.

En juicio por jurados debe verse mañana á las diez y media la causa seguida en este Juzgado contra Andrés Bordoy Artigues, sobre hurto de harramientas de albañil á Andrés Martorell.

Se encargará de la defensa el abogado don Juan Alomar, actuando de representante del Ministerio público el sustituto fiscal señor Roselló y Gómez.

Unos muchachos que anteanoche intentaron entrar en el paseo del Borne conduciendo un carretón de mano, fueron ayer castigados por el Comandante de la guardia municipal.

El vapor *Menorquina* que salió de nuestro puerto el jueves, con destino á Marsella, todavía se halla fondeado en el puerto de Andraitx, esperando que abonance el tiempo.

A las diez y media de la mañana dayer se reunieron enel salón de asocio-

nes de la Exoma Diputación los compromisarios nombrados para la elección de un Senador, al objeto de proceder á la elección de la mesa definitiva, que quedó constituida en la siguiente forma:

**Presidente.**—Don Joaquín Puigdorfa.  
**Secretarios.**—Don Francisco Socias Clar, don Cayetano Abrines Roselló don Jaime Ignacio Martorell Juan y don Francisco Oliver Fernandez.

Hoy á las diez y media tendrá efecto la elección para designar la persona que debe ocupar la vacante.

El señor Alcalde en vista del estado intransitable en que se hallan las calles de Palma, dió ayer las órdenes oportunas para que los veinte peones camineros que tiene el Ayuntamiento para el arregio de los caminos vecinales pasen á Palma á retirar el barro que existe en las calles,

Ayer por la mañana al pasar un carruaje por la calle de San Miguel, al encontrarse frente á la de Vilanova, la caballería que de él tiraba tropezó con unas piedras que hay mal colocadas en el piso, produciéndose una fuerte rozadura en una pierna.

Por fortuna los conductores no sufrieron mas daño que el susto consiguiente.

El día primero del próximo Marzo la sociedad ciclista *Veloz Sport Balear* se trasladará á su nuevo local situado en los bajos de la casa del señor Jaime, en el Borne.

Dicho local reúne condiciones inmejorables con grandes comodidades para los socios. El salón es soberbio, con grandes columnas que sostienen un artesonado en el que aparece, entre adornos, el emblema de la sociedad.

Para solemnizar la instalación se celebrará una excursión y de regreso se dará un banquete en la sociedad misma.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica una Real Orden circular del Ministerio de la Gobernación, dictando reglas que han de seguir los prófugos y mozos no alistados que quieran acercarse al indulto últimamente concedido.

Ayer por la tarde una pequeña embarcación tripulada por un solo hombre, que navegaba por las inmediaciones de la punta de San Carlos, una fuerte racha de viento la hizo zozobrar.

El marinero pudo salvarse llegando á nado hasta la costa, donde fué auxiliado por varios soldados del destacamento del fuerte de San Carlos.

Sabemos que el señor Alcalde está dispuesto á arreglar el afirmado de esta capital.

A este objeto ha dispuesto que una numerosa brigada empiece dichos trabajos por la calle de la Marina siguiendo luego por la del Conquistador, Pa-

lacio, Colón, Herrería hasta la puerta de San Antonio.

Terminado el arreglo de dichas calles, empezará el de las de San Miguel, Plaza de Juanot Colom, Olmos, Rambla y Borne.

Hora era ya de que se procediese á dichas obras.

Ayer por la mañana una comisión de vendederos de la plaza de Abastos acudió al señor Alcalde, en son de queja por el mal estado de los tinglados de la plaza de Abastos.

El señor Alcalde les destinó otros puestos interin se determina si ha de efectuarse la reforma proyectada, ó en su defecto se proceda al arreglo de los tinglados que hoy existen.

Ayer por la tarde suspendieron de nuevo su salida de este puerto los vapores correos detenidos á causa del mal tiempo.

Al dar cuenta en nuestra edición de ayer, de la zarzura de la corbeta Isidra, dejámos de consignar que la falúa de carabineros veteranos acudió también á prestar sus auxilios al espresado buque, lo cual hacemos hoy gustosos.

Anoche á las nueve y media se repartió en esta ciudad, la correspondencia de Valencia é Ibiza llegada á bordo del vapor Balear.

La Unión Comercial nos ruega hagamos saber al público que los vapores Mallorca y Palma desde la semana próxima empezarán la nueva línea Palma-Barcelona-Málaga-Motril-Valencia-Barcelona-Palma. Este itinerario empezará el jueves próximo, y se repetirá la salida el mismo día de cada semana.

Esperamos que nuestro comercio se enterará con satisfacción del acertado propósito de la Unión Comercial, que tan oportunamente viene á ayudar, abriendo excelentes mercados, á la producción mallorquina, tan necesitada de nuevos compradores.

Esta pasada noche una brigada de operarios del Ayuntamiento se ha ocupado, con el auxilio de uno de los bombillos de los bomberos, en limpiar el piso de la Plaza de Cort y las aceras de la calle de Colón.

Procedente de Valencia, é Ibiza fondeó en nuestro puerto anoche á las ocho, el vapor Balear conduciendo la correspondencia 14 pasajeros y efectos.

Dicho buque durante el viaje encontró duro temporal con vientos N. E. cuyo motivo negó con algún retraso.

Por telegrama que recibió anoche la Islaña Marítima, sabemos que el vapor Belleer volvió ayer á suspender la salida del puerto de Barcelona para ésta á causa del rudo temporal que reina en el Mediterráneo.

El Síndico del Ayuntamiento don Luis Martí, nos ha remitido el siguiente telegrama, referente á la aprobación del plano de Palma, el cual copiamos con gusto:

Madrid 23 á las 17

El articulado del Real decreto aprobando el plano de ensanche dice textualmente: 1.º, Se aprueba el proyecto de ensanche de Palma de Mallorca que lleva por lema Felix qui potuit rerum cognoscere causas.—2.º, Antes de procederse á su ejecución deben introducirse en el las modificaciones que aconsejo en sus informes la Junta Consultiva de caminos, canales y puertos y la Real Academia de Medicina.—Martí.

# PETROLEO HALL

Véase al final de la sección de telegramas

## Comisión provincial

Sesión de anteayer  
La presidia el señor Socías y asistieron los señores Amer Barceño y Pons, tomándose los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al Acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Santany y Feianig, respectivas al año económico de 1895 á 96.

Se dió cuenta de dos comunicaciones del Excmo señor Gobernador Civil de la provincia transcribiendo las comunicaciones que le ha dirigido el Ilmo. señor Director General de Administración notificándole el fallo abusivo dictado por la Sala 2.ª del Tribunal de

Cuentas del Reino en las cuentas generales de fondos de esta provincia y en la adicional respectiva al período de ampliación, respectivas ambas al año económico de 1876 á 77, rendidas por don Juan Gelabert Alberti; acordándose trasladarlas al cuentadante interesado y que se diera cuenta en su día á la Exma Diputación provincial.

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de Porreras, se acordó admitir en la Casa de Misericordia á un anciano, vecino de aquella Villa, que carece de medios de subsistencia.

Se enteró la Comisión de los estados del movimiento de acogidos en el Hospital, en la Casa de Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad, y del resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia.

Se acordó satisfacer varias cuentas por servicios provinciales, y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas  
Continúan en San Jaime.

A las seis de la mañana exposición y la estación; á las diez horas y misa solemne con sermón, por el P. Espiridión Durán de las escuelas pías por la tarde á las tres y media, visperas y sermón cuaresmal por el P. Antonio Tomás de las S. S. C. C. Después se cantarán maitines y laudes y á las seis y media, rosario, meditación y la reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En el Socorro por ser el cuarto, Domingo, á las siete y media habrá misa de comunión para los cinturados y al anochecer después del sermón cuaresmal, ejercicio con exposición de S. D. M. En San Jerónimo por ser el día de San Matías apostol, á las nueve se cantará la misa mayor por la comunidad. Se podrá ganar el jubileo desde primeras visperas del sábado hasta la puesta del sol de hoy, visitando dicho templo.

En las Parroquias y demás iglesias se continuarán los sermones cuaresmales, mañana y tarde.

Empezarán en la Concepción los ejercicios espirituales de la asociación de hijas de María bajo la dirección del Rdo. P. Jaime Pons S. J. á las seis y media de la tarde con rosario y plática preparatoria, y terminarán el 3 de Marzo, observándose todos los días el orden siguiente:

Por la mañana. A las diez meditación, misa y plática.

Por la tarde. A las seis meditación, rosario y puntos para la meditación.

### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Merced en su iglesia.

## Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Jaime á San Matías.

Exposición del Santísimo á las seis y media de la mañana, enseguida la estación; á las nueve y media, horas y misa solemne cantada por la comunidad. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva precedida de procesión y la bendición del Santísimo.

### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción en el Hospital.

## Boletín meteorológico

Día 23 á las 9 de la mañana

Barómetro	756 8 mm.
Termómetro seco	11 2 g. et.
Máxima al sol	11 4
Máxima á la sombra	11 2
Mínima á cubierto	8 6
Mínima á descubierto	5 8
Dirección del viento	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	16 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	226
Aluvia en 24 horas	10 40 mm.
Evaporación en 24 horas	1 7
Humedad á las 9	90
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0
Descenso del id. en 24 horas	1 0

Las diarreas y disenterias en niños y adultos se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. 8 años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra Stomaxil, marca de fábrica registrada en Europa y América.

## HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 22 de Febrero de 1900.

Existencia de ayer	Entradas	Salidas	Fallecidos	QUEDAN
246	9	5	0	355

# PETROLEO HALL

Véase al final de la sección de telegramas

## ESTADISTICA

Peripetones verificados en los Juzgados

Nacimientos: Día 20.—Varones 1.—Hembras 2.

Día 21.—Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 20.—Ninguno.

Día 21.—Idem.

Defunciones: Día 18.—Catalina Billoñ Roig, 18 meses, calle de las Siete Esquinas, eclampsia.—Margarita Campine Pons, 45 años, soltera, plaza de Truyols, peritonitis.—Pablo Vidal Perello, 11 meses, plaza de Coll, sarampión.—Margarita Sansó Tomás, 6 años plaza del Mercadal, sarampión.—Nicolás Pomar Forteza, casado, 60 años, hospital, traumatismo.—Pedro José Picornell Mir, casado, 45 años, hospital, apoplejía.—Jerónima Gomila Ramis, soltera, 76 años, calle de San Alonso, apoplejía.

Día 19.—Francisco Noguera Homy, 58 años, viudo, hospital, apoplejía cerebral.—María Cirer Tomás, 9 años, plaza del Mercadal, sarampión.—María Antonia Morey, viuda, 87 años, calle de la Beata Catalina Tomás, bronquitis.—Gabriel Sola Palmer, casado, 45 años, calle de Caldés, supuración pulmonar.

Día 20.—Ceferino Siquier Bibiloni, viudo, 75 años, calle de San Cayetano, bronco neumonía.—Esperanza Oliver Valicaneras, dos días, calle de San Pedro, por no ser viable.—Antonio Bosch Bosch, 4 meses, calle de Mir, neumonía.—Praxedes Cayas Fleixas, 21 años, casada, calle de Cotoner, tuberculosis.—María Josefa Canet, 82 años, viuda, calle de San Cayetano, catarro pulmonar.—Bernardo Cabrer Piza, 7 años, calle del Diezmo, m. neugitis.

Día 21.—Antonio Más Fleixas, viudo, 81 años, Arrabal, pleuresia.—Pablo Aloy Esteve, casado, 70 años, La Soledad, hemorragia cerebral.—Juan Vidal García, dos años, término, bronquitis.

Día 22.—Elisa Alonso Paig, 17 años, soltera, hospital, metro peritonitis.—Miguel Liompart Juan, 71 años, viudo, calle de Salas, parálisis progresiva.—Catalina Noguera Jaume, 62 años, soltera, Plaza Mayor, catarro pulmonar.—Leonardo Reus Abraham, 57 años, casado, Son Sardina, tétano.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada hay cirrus y nimbus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—N. E. fresquito.

Estado del mar.—Rizada en el puerto, grau marejada fuera puntas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Soplaba al N. E. el viento fresquito, el cielo estaba muy cubierto y cargado, el horizonte cerrado, rizada la mar, el nivel de las aguas regularmente elevado y lloviendo. Llovía sin interrupción hasta las diez, fué despejándose al aproximarse al medio día, fué refrescando el viento.

Al principio de la tarde fué despejándose más y á intervalos lució el sol, al llegar al ocaso como se expresa arriba.

Noticias.—Entró solamente la corbeta italiana Isidra procedente de Gibraltar y Pausocoa.—Salidas no las hubo.

Buques fondeados: Día 23.—Corbeta italiana Isidra, 734 ton., de Gibraltar.

Despachados: Día 23.—Vapor español Islaño, 314 ton., para Ibiza y Alicante.—Vapor español Cabrera, 28 ton., para la isla de su nombre.—Vapor español Nuevo Mahón, 394 ton., para Mahón.

Matadero: Día 23.—Reses sacrificadas para el abasto publico.—Bueyes, 4.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 8.—Borregos, 5.—Corderos, 198.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdas, 5.—Cerdas, 3.—Lechonas, 2.—Total, 231.

## Sociedades y Corporaciones

Islaña Marítima

Compañía Ma lorguina de Vapores  
Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 24 del corriente, á las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Señores Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador, y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas. Palma 14 de Febrero de 1901.—El Presidente, Pedro Sampo.—P. A. de la J. de G., El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

GAS ACETILENO

Véase la cuarta página.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

### Tres noticias

Madrid 22 á las 15

Se ha confirmado oficialmente la dimisión del señor Alzola.

Insistese en asegurar que se practican negociaciones para la concentración de los conservadores.

En Soria se hallan detenidos varios trenes á causa de la nieve.

### El dique para Mahón

Madrid 22 á las 23'15

El diputado por Mahón señor Prieto y Caules ha visitado el señor Izquierdo con objeto de tratar de la instalación del dique de Subic en Mahón por tener dicho puerto mayor fondo que el de Palma.

Búscase una casa que quiera encargarse de su remolque hasta Mahón.

La comisión española olvidó dicho requisito al estipular el contrato con la casa constructora.

Además, en los arsenales han contestado al ministro que faltan amarras para sujetarlo y que su adquisición importa mucho dinero.

El señor Izquierdo resolverá sin demora si era de la casa constructora la incumbencia del remolque.

## Llegada.-La señorita Ubao.-El pan sube

Madrid 23 á la 1

Dicen de Gibraltar que ha fondeado el buque Bismark procedente de New York.

El almirante Cervera esperaba el viajero Humpres.

Ha causado gran sensación la noticia de que la señorita Ubao ha puesto querrela contra su madre que pretende sacarla del convento y que defenderá á dicha señorita don Antonio Maura.

Se indica al señor Cascajares para ocupar el arzobispado de Zaragoza.

Se cree que el jueves se despejará la crisis.

Los panaderos han subido el pan cuatro céntimos.

## Operas españolas

Madrid 23 á las 9'45

El maestro Chapí y el conocido empresario señor Berriatúa han ultimado el proyecto de inaugurar á mediados de Noviembre próximo el Teatro Lírico Nacional en el que piensan extrenar ocho ó nueve óperas españolas, originales de eminentes músicos y autores.

Los artistas serán también españoles, estrenándose cada tres días una ópera.

## Trenes retrasados.-La nieve

Madrid 23 á las 13'20

Siguen siendo difícilísimas las comunicaciones ferroviarias á causa de los temporales reinantes.

Los trenes de Soria, Aragón y Tajo, van retrasados.

La nieve que ha caído estos días es tan copiosa que en algunos puntos ha llegado al nivel de los hilos del telégrafo.

## Sobre «El País».-Consejo.-Autorización

Madrid 23 á las 13'45

El general Weyler ha escrito al señor Ugarte consultándole la conveniencia de levantar la suspensión del periódico *El País*.

El señor Ugarte ha insistido en que el consejo se celebrará el martes si antes no ha ocurrido ninguna novedad política.

Ha añadido que el señor Azcárraga está autorizado por los ministros para levantar el estado de guerra.

Mencheta.

## NOTICIAS

de la matruçada

## TELEGRAMAS

Memoria terminado

Madrid 23 á las 13'45

Se ha terminado la memoria, de la Gubernación, firmándola el señor Ugarte.

Se publicará mañana en la *Gaceta*, refutando las cargas que contenía la memoria del Tribunal de Cuenta del Reino, relativas al Ministerio de la Gubernación.

## Pruebas de cañón

Madrid 23 á las 19'45

Dicen de Santa Cruz de Tenerife que se han verificado las pruebas oficiales, con los cañones de á 24 sistema Ordoñez.

Las pruebas se han verificado en el fuerte de Almeja ante una comisión técnica.

Se hicieron con satisfacción varios disparos por medio de la electricidad.

En las casas vecinas al fuerte, se rompieron los cristales y cayeron varios cielos rasos.

## Reunión

Madrid 23 á las 16'50

Barcelona.—La Cámara de Comercio, banqueros y distintas entidades mercantiles, proyectan celebrar una reunión para ocuparse del alza de los cambios y del aumento de la circulación fiduciaria.

Segun parece domina el criterio de pedir al Gobierno que reduzca la circulación fiduciaria á trescientos millones.

## Noticias diversas

Madrid 23 á las 26'10

Dícese que se ha iniciado el planteamiento de la cuestión de confianza.

El señor Presidente de la Audiencia ha conferenciado con el general Weyler sobre el levantamiento del estado de guerra.

Los liberales están dispuestos á rectificar á los ministeriales, quienes dicen que no se les dará el poder porque nada hacen para conseguirlo.

Se han recibido detalles del naufragio ocurrido en Rio Janéiro.

Segun los mismos, han perecido ahogados 150 tripulantes, la mayoría de ellos obreros italianos.

Los viajeros que se han salvado se quejan de que los oficiales ocuparon el primer bote y de que nada hicieron para salvarlos.

El capitán del buque se encerró en su camarote ahogándose.

Mencheta

# LA EXPERIENCIA ENSEÑA QUE QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse. Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 por 100 más baratos que no los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha CIRCULACION resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas REALES NO FICTICIAS proporcionan á sus anunciantes.

## ANUNCIOS PARA TODA ESPAÑA Y EL EXTRANJERO

# DOLOR REUMATICO

Depósito: Farmacia Central de Don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21

### Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos ó inveterados que sean. Lo avalan el número de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo. Precio de la Poción, pesetas 5. Linimento, id. 2'50.—Farmacia especial de GRAN INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona.

Es un poderoso tónico y aperitivo excelente para combatir la anemia, neurastenia y debilidad general.

## ELIXIR ANALEPTICO JULIA

Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina y Cirujía DE BARCELONA

Su gusto ligeramente amargo excita el apetito, y vigoriza pronto y bien el sistema muscular y nervioso.

Depósitos en Palma de Mallorca:—Don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, Centro Farmacéutico y en la del autor, Buenavista 9, Gracia—BARCELONA.

## MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antiveneréa y roce antisifilítico



A. SALVATI COSTANZI  
Diputación, 485, Barcel.

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convencido y certificado que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arañitas, catarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorrezos uretrales, purgación reciente ó crónica, gonorrea, y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los confites ó inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias. El invento A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 185, Barcelona, según del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antiveneréa para quienes no quieren usar inyecciones pesetas 5. Roob antisifilítico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. Depósito en Palma de Mallorca en la farmacia Central de Ignacio Forteza Serra, Jaime II 21.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Febrero

Línea de Cuba, México.—El día 17 de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Cerdeña, el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Petifino, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
Servicio del Mediterráneo.—El día 28 de Barcelona y el 28 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires», directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.  
Línea Centro América (Servicio Venezuela-Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.  
Línea de Filipinas.—El 2 de Febrero de Barcelona el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
Línea de Buenos Aires.—El 8 de Febrero de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «Alfonso XIII», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil Pacífico.  
Línea del Brasil.—El 18 saldrá de Cádiz, el vapor «México» directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Montevideo y pasaje para Montevideo y Buenos Aires; ó la facultad de trasbordar en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.  
Línea de Fernando Poó.—El día 25 de Barcelona y el 25 de Cádiz, el vapor para Fernando Poó, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.—Para más informes, acócese á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

## DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

## CHAMPAGNE de KOLA 'MARY SAT'

Es el más económico, higiénico y agradable. EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así externos como internos; en las «llagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de las manantiales sulfurosas las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comedia, rapidez y economía. Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

## CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

## ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

## DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

## CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## GAS ACETILENO

DRUGERIA Y FERRETERIA DE MIGUEL BESTARD Y VICH  
Cordelería 23 y 25—Galera 27 y 29

Único representante y depositario del acreditado carburo de calcio de los señores Lopez-Franch y Ozorga.

PRECIOS SIN COMPETENCIA  
PIDANSE NOTAS DE PRECIOS

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

## VENTA

Se desea vender tres cuarteradas de tierra, trasplantado de higueras, el cual ocupa media cuarterada de viña, situada en el predio «San Tange».  
Darán informes plaza del Secorro, número 1.

## Nodriza

Hay una de buenas referencias que desea lactar en su casa que la tiene en Palma. Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

## Dolores

## de cabeza

Se curan radical y rápidamente con la

## Cefalina Rosselló

Farmacias y Droguerías

## CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA, 10—PALMA DE MALLORCA

## JUAN GONZALEZ

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina y La Ultima Hora

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.  
Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.  
Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mane á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarse

## Almacen de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos  
10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle de l' Eld—Barcelona

Venta al contado

10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle de l' Eld—Barcelona

## Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.